
  

 

平成 29年 鳥羽市教育委員会会議録 

 

第 4回 定例会 

 

 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

 

場 所     鳥羽市教育委員会事務局 教育長室 

期 日     平成 29年 4月 26日（水） 

 

開 会     午後 0時 30分 
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委   員    江 崎 ユ ミ 

委   員    岡 村 忠 夫 

 

 

出席職員（説明員及び書記） 

総 務 課 長   世 古 雅 人 

学校教育課長   岩 本 和 也 

生涯学習課長   榎   高 広 

（書 記） 

総務課長補佐   寺 本 晃 洋 

総務課係員   北 橋 亜由那 
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件   名 
日程第１ 

会議録（平成 29年第 3回定例会）の承認について 

 

意見及び指摘事項 

及び 

事務局説明 

 

【意見・指摘】 

 

特になし 

 

議 事 結 果 承 認 

 

 

件   名 
日程第２ 

  諸報告について 

 

 

報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【諸報告】 

（教育長） 

  新年度第１回目の定例教育員会となります。今年度も１年間よろしくお願

いいたします。 

  当面する教育委員会の大きな計画や事業ですが、１点目は海の博物館の市

立化で、現在、条例整備等の準備を進めているところです。２点目は小中学

校統合計画への対応ということで、答志地区における離島留学のモデル事業

化のほか、菅島地区からは小規模特認校制度の申し入れもあり、対応を進め

ていきたいと思っています。３点目は市議会６月会議に向けて、政策的予算

の計上について、ヒアリング等でしっかり説明していきたいと思います。 

 

（資料に基づき説明） 

１．諸活動 

3月 29日（水）南勢トラック協会より啓発物品寄贈 

30日（木）市開発公社評議員会 定例記者会見 武道振興会評議員会 

31日（金）退職辞令交付（市役所、教委） 市議会本会議 

3日（月）辞令交付（市役所・教委・武道振興会） 

     庁内課長会議 

4日（火）交通安全協会より啓発物品寄贈 

6日（木）桃取児童スクールバス見守り 

     始業式 入学式（鳥羽小学校） 

7日（金）入学式（神島小中学校）  

10日（月）鳥羽東中学校訪問 鳥羽高校入学式 市文化財調査委員会  

11日（火）市町教育長会総会 市町教委連絡協議会総会･研修会(嬉野)  

12日（水）市校長会 

13日（木）靄渓奨学会門野氏来室 県教委人事監来室 
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         菅島の未来を考える会役員来室  

14日（金）佐田浜にて桃取児童スクールバス乗車確認 

17日（月）鳥羽小学校訪問 

18日（火）全国学力・学習状況調査、スタディチェック実施 

      加茂小・中学校訪問  

19日（水）三教組志摩支部役員来室 

20日（木）～21日（金） 

東海北陸都市教育長協議会総会・研究大会(富山県高岡市) 

21日（金）長岡スポーツ文化クラブ総会出席 

22日（土）退職公務員連盟鳥羽支部総会出席 

24日（月）離島留学検討(課内) 本庁課長会議  

弘道小・長岡中訪問 

25日（火）市開発公社評議員会 鳥羽東中訪問 

 

 

2.子どもたちの様子 

かもめ幼稚園には３歳児１９名、小学校では１１７名、中学校では１３４ 

名が入園、入学し、楽しい学校生活をスタートさせています。年度当初の様々 

な行事も順調に進んでおり、入学式、始業式のあと、授業参観、修学旅行も 

いくつかの学校では既に行っています。 

園児、生徒たちが新たな人間関係を築くなかで、成長を遂げていくのが楽 

しみです。 

４月から気をつけてきたのは、桃取地区児童の通学です。４月６日から教 

育委員会事務局も、学校と一緒に佐田浜での通学の見守りを行いました。 

朝の定期船では、小学生専用の席を設けることで対応してきましたが、保 

護者から帰りも児童の席を確保してほしいとの要望があり、定期船課と連携 

しながら対応を協議していきます。 

市内生徒はおおむね順調に学校生活を送っていますが、不登校の生徒がい 

るという現状もありますので対応していきます。 

家庭学習の定着については、今後も市ＰＴＡ連合会と連携して取り組んで 

いきます。 

 

3.教職員について 

教職員については、賢い、優しい、たくましい鳥羽っ子を育成する最大の 

担い手は先生だという認識を持って、校長を中心に具体的な取り組みを決め 

て進めるよう話をしています。 

教職員の総勤務時間については大きな課題です。 

土曜授業の回数は昨年と変わりませんが、５回のうち２回は、月曜に休み
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が取れるように改善を図ります。 

 

4.その他 

  新市長が就任しましたので、なるべく早く総合教育会議を開催したいと思

っています。会議では、鳥羽の教育課題と、今後の方向性について市長と共

有したいと考えています。 

５月 15日の週から鳥羽市教育委員会と県教育委員会合同で学校訪問を 

実施する予定です。 

生涯学習課では、海の博物館の市立化の準備、旧鳥羽小学校の保存と活用。 

総務課では６月補正予算の全体の調整、神島中学校の解体及び周辺の環境 

整備を行うことが求められてます。学校教育課は、学力の問題、学校統合の 

問題があります。 

 

 

 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

 

【質疑・応答】 

１．諸活動 

(委員Ａ) 

前回、教育委員会の議題であった鳥羽市学校教育使用補装具購入費補助金 

の活用による難聴者用補装具（補聴器等）の使用について、学校生活での効 

果を把握していますか。 

 

(教育長) 

加茂小学校での授業の様子を参観しましたが、難聴者用補装具があること 

で、聴こえが良くなっているということで、授業にも他の子たちと同じリズ 

ムで参加できているという状況です。 

 

(委員Ｄ) 

教職員の総勤務時間の縮減について。部活動の負担については。 

 

(教育長) 

２月～３月中に中体連の会長及び校長会と協議したいと考えていました 

が、各校とも卒業式、受験、修了式等の行事がありできませんでした。４月 

中に話し合う方向で、再度日程調整を行っています。 

部活動については、土日両方活動したときは月曜休みにするとか、また定 

期テスト前の休みについては、学校によって３日前から休みのところや５日 

前から休みのところがありますので、統一して休みを取るようにして、全体

の総勤務時間の縮減に繋げたいと考えています。 
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(委員Ｄ) 

県中体連が原則を作ってもらわないと全体の足並みが揃わないので、部活 

動による教職員負担軽減を図っていくことは難しいですよね。 

 

(委員Ｃ) 

昨年度は夏休みの期間を設けて「この日は部活動はしないように」と呼び 

かけてくれていたとは思いますが、東海大会や全国大会出場となると、そう

もいかず、兼ね合いが難しいと思います。 

 

(教育長) 

出場する以上は良い結果をあげたい、あげさせてやりたいという想いが選 

手、指導者にはあります。日常的なことで出来る対策を考えていきたいと思 

っています。 

 

(委員Ｃ) 

深夜まで残業している先生がいるとお聞きしました。先生が体を壊すこと 

のないように対策をお願いします。 

 

(教育長) 

離島の小中学校では、県の時間外の平均である週 29時間を超えることは 

ありません。しかし、深夜まで残業となると、仕事の分担等についても対策 

を考えていかないといけない。 

 

(委員Ｃ) 

統合計画における菅島地区の統合の進め方についてはどうなっています 

か。 

 

(教育長) 

基本的には統合の計画がなくなったわけではありません。ただ、児童数２ 

０人の数字もクリアしており、今すぐに統合ということではなく、小規模特 

認校制度の話もでてきておりますので、今後のことを考えて協議をしていき 

ます。 

 

(総務課長) 

菅島地区については４月１３日に代表者３名のかたと協議をしました。小

規模特認校制度等の要望があり、今後教育委員会で協議してほしいとのこと

でした。また、その取り組みに関し、企画財政課にも協力してもらえないか

といった相談を受けたところです。今年度早い段階で改めて話し合いの場を
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設けたいと考えていますので、可能であれば教育委員の皆さんにも同席して

いただきたいと思います。 

委 員 意 見 要 旨 特になし 

 

 

 

件   名 
日程第３  議案第 22号 

 鳥羽市心身障害児就学指導委員会委員の解委嘱について 

担当課説明等 

 

（学校教育課長）資料に基づき説明  

今回の解委嘱は、学校の人事異動等に伴う解委嘱となっています。 

 

 

 

 

 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

 

【質疑・応答】 

(委員Ｂ) 

任期は２年間であっても、異動に伴い途中から加わる委員については１ 

年の任期となるかたもいるということですね。 

 

(学校教育課長) 

そうです。来年４月に入れ替わりがあります。 

 

(委員Ｂ) 

２年続けてもらうほうが良いのでは。 

 

(教育長) 

２年任期の中で残任期間を務めてもらうことになります。 

人事異動による解委嘱ですので、このようなことがあります。 

 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第３  議案第 23号 

 鳥羽市学校評議員の委嘱について 

 

担当課説明等 

 

（学校教育課長）資料に基づき説明  
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委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

【質疑・応答】 

特になし 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第３  議案第 24号 

 鳥羽市学校薬剤師の解委嘱について 

 

担当課説明等 

 

（学校教育課長）資料に基づき説明 

 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

【質疑・応答】 

(委員Ｃ) 

任期がありませんが。 

 

(生涯学習課長) 

任期はなく、異動等の申し出があれば解職となります。 

 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 

日程第３  議案第 25号 

 鳥羽市立博物館設置及び管理に関する条例制定についての意見の申出に

ついて 

担当課説明等 

 

（生涯学習課長）資料に基づき説明 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答】 

(委員Ｃ) 

子供の料金は無料でしたか。 

 

(生涯学習課長) 

現行では、小学校就学前の児童は無料です。一般の小学生は４００円。

施行規則７条にもあるように、鳥羽市に所在する小中学校の児童生徒及び

教職員が学校教育活動の一環として入館するときは１０割免除にしたい

と考えております。 
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(委員Ａ) 

第５条に職員と書かれていますが、市職員のことを言うのですか。 

 

(生涯学習課長) 

指定管理にした場合には、指定管理先で館長、学芸員を配置すれば運営 

を行うことができることになります。教育委員会としては、指定管理先 

側で配置設置してもらう形が良いと考えています。 

 

(教育長) 

９月３０日までは引き続き、東海水産科学協会の石原館長に務めて頂 

き、平常通りの営業を行うことになっています。 

 

(生涯学習課長)  

休館日はこれまでと同様の日数とします。 

 

(委員Ｂ) 

職員給料は市が支出するということですか。 

 

(生涯学習課長) 

職員給料は指定管理料に含まれることになります。 

指定管理料については、開館業務費用や仕入や展示、修繕などの支出費 

用や入館料収入等から算出します。 

海の博物館は１０月１日以降も、現行通り営業を行いながら業務改善の 

議論を行っていくことになります。 

 

(委員Ａ) 

建物の中に喫茶室があったと思いますが、今もあるのでしょうか。 

 

(生涯学習課長) 

建物の外側にあり、入館しなくても利用できる店舗があります。今は軽 

食の販売ですが、しっかりした食事がとれるスペースなどを設置すること

も検討したいと考えています。 

 

(委員Ｄ) 

平成２７年度の収支状況を教えてください。 
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(生涯学習課長) 

収支は、約１，２７０万円のマイナスでした。入館者数の減少が主な要

因です。収入の主なものは、入館料、体験学習、売店・喫茶売上、委託事

業費等で、約４，９２０万円です。支出の主なものは、給料、仕入・展示

費、光熱水費、委託事業費、減価償却費などで、約６，１９０万円でした。 

支出では、減価償却費の約１，９５１万円、給料の約１,６００万円が 

大きな割合を占めています。 

 

 (委員Ｃ) 

博物館協議会では博物館機能としての協議会であって、営業について話 

し合うことはないのでしょうか。 

 

(生涯学習課長) 

博物館の運営について、展示・収蔵物を活用した文化振興の提案ととも 

に、観光目線での業務改善などが、話し合えるような協議会にしたいと思

っています。 

 

(委員Ｃ) 

赤字を黒字に持っていくことについて、市役所の人だけで話し合われる

ということですか。 

 

(生涯学習課長) 

協議会の構成員に市職員は入りません。事務局としての参加になりま 

す。協議会で経営改善に向けた話し合い、様々な視点からの提案をしてい

ただくことを考えています。 

三重県立博物館の場合、博物館の館長の下に諮問機関として独立した協

議会を設置しています。鳥羽市では、諮問機関という形はとりませんが、    

運営に関して意見をいただく協議会を設置し、協議会の意見を指定管理

での運営に反映していく形で進めていきたいと考えています。 

 

(教育長) 

条例第１９条２項の中で協議会の目的や役割について、触れられていな

いが、加えなくてよいのか。 

 

(生涯学習課) 

条例では、設置についての記述のみです。協議会の目的や役割について

は、別に要綱等で定めていきたいと思います。博物館法では、博物館は営

利を目的とする施設でないとされています。運営していくうえで、入館料
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なども施設維持に必要なものについて最小限に抑えないといけないこと

になっています。 

こうしたことから、他市の参考にした協議会の条例の中でも観光的な部

分や営業的な部分は書かれていないように思います。博物館として文化財

や美術品を保存し、そのものの価値を高めて、発信していく役割があるた

めだと思います。 

ただし、海の博物館では、物販、飲食なども行っていますし、海女が採

った海藻の販売等を通じて海女支援に繋がるということもあります。ま

た、体験学習も人気なので、これらの部分については大切にしていきたい

と考えます。 

 

(委員Ｂ) 

  博物館は営利を目的とした施設でないと言われているとのことです

が、赤字を黒字にすると問題になるのですか。 

 

(生涯学習課長) 

当初の見込みより収益があったとしても、施設の維持管理や展示・保存、

博物館活動の費用として、必要になると考えています。 

 

(委員Ａ) 

どこの自治体でも箱物を持てば負担が大きくなる。負担を減らすために

も、記念品の販売等を行って維持費を生み出す努力をしていかなければな

らないと思います。ゴッホ展などに行くと、ゴッホのポストカードなどが  

100円程度で販売されていますよね。海の博物館でも、海女さんのデザイ

ンのファイルを販売したりすれば入館者は記念に買っていくのでは。 

 

(生涯学習課長) 

現在でも、販売スペースは小さいながらも、商品の品揃えは多種多様で

面白いものがたくさんあります。独自の書籍の出版と販売から、民芸品、

海藻類の販売も行っています。委員のご意見のとおり、そのような方向で

オリジナル商品などにも取り組んでいく必要があると思います。 

物販についてですが、販売スペースは館内にあるため、購入だけのお客

さんが利用しにくい状況にあります。また、ネット販売についても、対応

していく必要があると考えています。 

 

(総務課長) 

文化財保存にお金がかかるということは当然のことで、施設においても

長期的な目線に立てば、大規模改修等に費用がかかることを考えると、利
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益を生み出していかなければならないということです。 

 

(生涯学習課長) 

まずは、収益の改善として、収支が釣り合うようにすることを目標とし

ていきたいと思います。 

 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 

日程第３  議案第 26号 

 鳥羽市学校体育施設開放運営委員会委員及び管理指導委員の解委嘱につ

いて 

担当課説明等 

（生涯学習課長）資料に基づき説明 

解委嘱は、学校の人事異動等に伴う解委嘱が主なものとなっています。 

 【質疑・応答】 

(教育長) 

学校の施設開放を行っている施設は桃取小学校が減り、全体でいくつに

なるのか。 

 

(生涯学習課長) 

小学校では５校、中学校では３校となります。神島小中学校は学校開

放を行いたいということで、現在調整中です。決まりましたら、議案を上

げさせていただきます。 

 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第３  議案第 27号 

 鳥羽市スポーツ推進委員の委嘱について 

担当課説明等 

 

（生涯学習課長）資料に基づき説明 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答】 

（教育長） 

定数２０名の内、男女はそれぞれ何名いるのか。 

 

（生涯学習課長） 

男性１２名、女性８名となり女性が増えています。 
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議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第４  その他 

１．後援依頼【事後承認】について 

担 当 課 説 明 等 

（総務課長）後援依頼各申請（写し）に基づき説明 

（1）第 12回英語スピーチコンテスト 【前回：平成 28年第 4回】      

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答】 

特になし 

委 員 意 見 要 旨 特になし 

議 事 結 果 了 承 

 

件   名 
日程第４  その他 

２．後援依頼について 

担 当 課 説 明 等 

（総務課長）後援依頼各申請（写し）に基づき説明 

（1）かたらづか劇団(市民演劇)による舞台劇「攻玉伝」 【新規】 

（2）第 11回ジャズフェスティバルＩＮ鳥羽【前回：平成 28年第 5回】 

（3）インディアカ教室          【前回：平成 28年第 4回】 

（4）第 18回南勢志摩陸上競技大会    【前回：平成 28年第 4回】 

（5）第 6回敬老の日に葉書を送ろう    【前回：平成 28年第 4回】 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答】 

特になし 

委 員 意 見 要 旨 特になし 

議 事 結 果 了 承 

 

件   名 
日程第４  その他 

３．その他 

担 当 課 説 明 等 

 

(学校教育課長)運動会及び土曜授業の日程について資料に基づいて説明。 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答】 

特になし 

 

議 事 結 果 了 承 

 

午後 2時 20分  閉 会 


